

competencia. Esta es una dura ley económica, que los empresarios nacionales y extranjeros deben conocer y acatar. De otra manera, estaríamos colaborando para perpetuar formas arcaicas de producción, que llevarían una vida artificial gracias a los privilegios que pudieran otorgarles los Gobiernos.

Al declarar solemnemente inaugurada esta Primera Conferencia Centroamericana sobre Oportunidades de Inversión, reitero mis cordiales felicitaciones a los Directivos del Banco Centroamericano de Integración Económica, tanto por la feliz iniciativa como por el generoso auspicio de esta reunión que está llamada a marcar nuevos derroteros en nuestro Mercado Común. Demuestran los Directivos, una vez más, la inspiración y competencia con que orientan y conducen a esta importantísima institución crediticia, convertida ya, a pocos años de su fundación, en uno de los núcleos motores del desenvolvimiento socioeconómico de la región.

Agradezco la honrosa presencia de los expertos internacionales que han venido a

prestarnos el valioso concurso de su asesoramiento y consejo. Igualmente aprecio los esfuerzos de los expositores, a quienes, guía una intención de noble cooperación antes que un sentido de cálculo. Y me congratulo por la asistencia de tan numerosa representación de hombres de empresa de Centroamérica. A todos vosotros, os ofrezco la tradicional hospitalidad nicaragüense, seguro de que junto a nosotros encontraréis el calor, la comprensión y el afecto de quienes nos sentimos hermanados en un sólo ideal de unión y de prosperidad.

Os auguro el más lisonjero de los éxitos en estos empeños iniciales por vincular a los empresarios centroamericanos con los inversionistas extranjeros, en forma tan directa como fecunda. De este intercambio surgirá, aún más fortalecido y luminoso, el espíritu de la Alianza para el Progreso que debe guiar nuestros pasos en la búsqueda de un destino mejor para nuestros pueblos, al amparo de los principios rectores de libertad y de justicia que norman la vida de la Comunidad Americana.

PROMOCION INDUSTRIAL

ENRIQUE DELGADO

Presidente del BCIE

Una vez más nos reunimos en el Auditorio del Banco Central de Nicaragua, después de las interesantes jornadas recién pasadas con motivo de la celebración del Primer Seminario Nacional sobre la Integración Económica de Centroamérica, para tratar en esta oportunidad el tema de la promoción en el campo del desarrollo industrial.

La presencia del Señor Presidente, y su generoso acto de inaugurar esta Conferencia, realzan la significación de este importante acontecimiento y reafirman las repetidas pruebas dadas de su franco y decidido apoyo a la integración económica y a toda labor que propenda al mejoramiento de las condiciones de vida del pueblo centroamericano. Por tal motivo, reciba de quienes hemos hecho un acto de fe la unión de nuestros pueblos, cálida demostración de agradecimiento.

El Banco Centroamericano se complace en haber obtenido una entusiasta acogida al propósito de hacer presentación pública de una serie de estudios sobre posibilidades de inversión en Centroamérica, preparados por dos importantes organismos regionales y por competentes firmas consultoras.

Quiero resaltar que el Banco Centroamericano no ha escatimado esfuerzo alguno para presentar ante los industriales del área, a los distinguidos expertos del Banco Gubernamental de Fomento de Puerto Rico; de la corporación "Projects International Incorpo-

rated" de Boston, Mass.; del Comisionado Industrial del Ministerio de Asuntos Económicos de Holanda; del Director del Programa de Fomento Industrial de la Provincia de Manitoba, Canadá; del equipo de la firma Arthur D Little de Cambridge, Mass.; de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL); del Instituto Centroamericano de Investigación y Tecnología industrial (ICAITI) y, de la firma Porter International Company de Washington, D.C, todos los cuales ofrecerán a Uds. en su oportunidad, en los tres días que estaremos reunidos, los conocimientos en su especialidad.

Asimismo, queremos dejar constancia que los proyectos que se presentarán ante ustedes son exclusivamente de la responsabilidad de los autores, en este caso las firmas consultoras, y no propiamente dicho del Banco Centroamericano.

La oportuna conjunción de esfuerzos de la CEPAL, el ICAITI y el Banco, para presentar simultáneamente estudios concurrentes a la misma finalidad, es prueba de que los distintos organismos que promueven el desarrollo de la industria en escala regional, participan del mismo entusiasmo y realizan esfuerzos paralelos y complementarios en la labor de investigar y de dar a conocer nuevas oportunidades en el campo de la manufactura.

Como es sabido, uno de los obstáculos que afectan desfavorablemente el desarrollo

acelerado de nuestros pueblos es el usual desconocimiento de las ampliadas oportunidades de inversión que existen en Centroamérica, a medida que el Mercado Común se expande y perfecciona. Este desconocimiento se irradia, por lo general, en la falta de suficientes proyectos debidamente estudiados que den contenido a los programas generales de desarrollo.

Lo anterior da origen, frecuentemente, a que en nuestros países se presente la paradójica situación de que haya recursos financieros disponibles para la organización de nuevas empresas, vía crédito o inversión directa, sin que tales recursos sean usados por la falta de proyectos. Mientras que, por otro lado, existe la imperiosa necesidad de aumentar el nivel de inversiones para alcanzar una tasa satisfactoria de crecimiento.

Es por ello que, así como es necesario programar el crecimiento económico para hacer un aprovechamiento óptimo de los recursos disponibles, la programación puede verse frustrada si no se investigan, ni se dan a conocer los posibles proyectos específicos de inversión que vengan a dar contenido práctico a las metas señaladas en los programas generales.

De esta labor de investigación, en que participan activamente el sector privado y los órganos estatales de planeamiento y promoción, es de donde fluye el conocimiento que da base al progreso de los pueblos.

En países de alto desarrollo que se desenvuelven dentro del régimen de libre empresa, la búsqueda de nuevas posibilidades de inversión en diferentes actividades económicas generalmente es llenada por el propio sector privado. Pero en los países en vías de desarrollo, el sector privado debe ser estimulado en esta búsqueda por el sector público, ya que el sector privado no dispone de los recursos ni de las facilidades propias para emprender y continuar en forma permanente esta difícil labor.

El Banco Centroamericano, consciente de esta importante función de desarrollo y en cumplimiento del mandato establecido en su Carta Constitutiva de promover las oportunidades de inversión creadas por el Mercado Común, ha venido dedicando atención preferente al estudio de tales oportunidades, especialmente en el campo manufacturero, a cuyo efecto contrató, en el año de 1963, a la firma Arthur D. Little, Inc. de Cambridge, Mass., para realizar un estudio sobre nuevas oportunidades de inversión en el campo manufacturero. Dicho estudio se hizo en dos etapas. La primera comprendió una investigación general de cuatro ramas industriales: industria química y farmacéutica; industria metálica; vidrio y cerámica; y, productos alimenticios envasados para exportación. Una vez completada esta fase, mediante la presentación del estudio correspondiente, se procedió a escoger una lista de 36 po-

sibles proyectos industriales, con el objeto de preparar los correspondientes prospectos o estudios preliminares de factibilidad.

Para la selección de tales proyectos se contó con la oportuna asistencia del ICAITI, la SIECA y la Misión Conjunta de Programación, lo que permitió una mejor coordinación de esfuerzos y el mejor aprovechamiento de los estudios en referencia. Simultáneamente, el Banco Centroamericano contrató los servicios del ICAITI para prestar asistencia a la referida firma consultora, tanto en las investigaciones preliminares, como en la prestación del personal de campo requerido para dicha investigación. La colaboración lograda en este esfuerzo de Arthur D. Little e ICAITI dio los favorables resultados de disponer ahora de este conjunto de proyectos.

Asimismo, el Banco Centroamericano contrató los servicios del ICAITI para efectuar, directamente, investigaciones en los campos de fibras duras, industria alimenticia, rayón, e industria farmacéutica. A estos estudios se referirá seguramente el Dr. Manuel Noriega Morales, Director de aquel prestigiado Instituto, en su intervención. Por otra parte, el Banco Centroamericano contrató los servicios de la firma Stanford Research Institute de Menlo Park, California, para la elaboración de un estudio sobre parques industriales en Centroamérica, con el objeto de facilitar el desarrollo industrial del área.

El estudio de la Stanford, cuyas conclusiones se darán a conocer en la comparecencia pública del día 10, evalúa la disponibilidad de facilidades y servicios industriales en el área, analiza el comportamiento de la industria y las condiciones del mercado, presenta información sobre los factores que afectan la localización de las plantas y señala las oportunidades concretas que existen en Centroamérica para el establecimiento de seis (6) parques industriales, señalando la forma cómo el Banco y la iniciativa privada podrían contribuir a la ejecución de dicho programa.

Finalmente, el Banco Centroamericano contrató los servicios de la firma Porter International de Washington, D.C., para realizar un estudio regional de turismo, cuyas conclusiones y recomendaciones puedan servir de base para la formulación de un plan maestro que permita la promoción, financiamiento y ejecución de proyectos específicos de inversión en este campo. Este estudio ha sido concluido por la mencionada firma consultora y sus conclusiones serán dadas a conocer en esta conferencia en la última sesión de trabajo.

Como resultado de los estudios e investigaciones anteriormente mencionados, el Banco dispone a este momento de un inventario de proyectos cuyo número asciende a cien (100) aproximadamente. Estudios en los que el Banco ha invertido una suma equivalente a CA\$ 250.000 y que, de traducirse

en proyectos concretos en los próximos años, representarían una inversión superior a 125 millones de Pesos Centroamericanos.

Estos estudios y proyectos serán hechos del conocimiento de la iniciativa privada centroamericana en esta importante reunión, con el objeto de estimularla a tomar ventaja de las nuevas oportunidades de inversión que están surgiendo en el Mercado Común.

Los proyectos que el Banco va a presentar en esta ocasión, sin embargo, no constituyen estudios completos de factibilidad propiamente dichos, sino folletos promocionales que contienen información estadística base sobre condiciones de mercado y canales de distribución, disponibilidad de materia prima y mano de obra, costos de transporte, requerimientos de capital y, en algunos casos, posible tasa de utilidades sobre la inversión. En nuestra opinión, estos prospectos ofrecen buenas oportunidades que justifican una investigación más detallada por parte de los inversionistas potenciales que muestren un interés concreto en los mismos, esfuerzos que el Banco está en la mejor disposición de complementar mediante el financiamiento del costo del estudio de la factibilidad respectiva.

Asimismo, consideramos oportuno aclarar que una parte de las oportunidades que el Banco someterá a la consideración de los empresarios centroamericanos en esta importante ocasión se ha tornado en empresas en marcha, lo que se explica a causa del tiempo transcurrido entre la fecha de contratación de los estudios respectivos y la fecha de presentación del informe final.

Para facilitar el conocimiento y difusión de las oportunidades que el Banco dará a conocer en esta reunión, entregará a cada una de las cámaras de industria y a los organismos nacionales de fomento de cada país, el juego completo de los documentos que habrán de presentarse, sin perjuicio de que cualquier empresario interesado en un proyecto específico pueda recabar directamente en el Departamento de Fomento de Inversiones del Banco la información adicional que necesite.

El esfuerzo del Banco para identificar nuevas oportunidades de inversión en el Mercado Común Centroamericano habrá de continuar con vigor en el futuro, encontrándo-

nos a esta fecha preparando los términos de referencia respectivos para la realización de nuevos estudios de otras ramas industriales no estudiados hasta ahora y, con especial acento, de las condiciones de mercado externo para nuevas líneas de exportación que Centroamérica pueda producir en condiciones competitivas en el mercado mundial.

Esta nueva orientación de las actividades del Banco permitirá a nuestra Institución, en el futuro, anticiparnos la posible demanda de crédito, lo que nos facilitará el imprimir un ritmo más dinámico a nuestra política crediticia y hacer un aprovechamiento más eficiente de los recursos disponibles.

El grado en que el Banco pueda cumplir esta importante función, sin embargo, estará determinado por la respuesta o el interés con que la iniciativa privada centroamericana responda a este esfuerzo. En igual medida, el número de proyectos que habrán de traducirse en empresas, como resultado de la divulgación de estos estudios, dependerá del interés específico de la clase empresarial en cada uno de los países del área.

El Banco Centroamericano espera que, como resultado de los contratos directos con distinguidos representantes de la iniciativa privada de los países del área en esta importante reunión, podrá imprimirse un ritmo más acelerado al desarrollo industrial y, a través de ello, incrementar los niveles de ingreso, producción y empleo de los pueblos de Centroamérica. En el grado y medida que logremos estos propósitos, radicará el éxito de nuestra iniciativa.

Aprovecho esta oportunidad para hacer llegar a todos un saludo de bienvenida de parte del Directorio y personal del Banco Centroamericano, así como las expresiones de nuestro agradecimiento por la cooperación recibida de parte de los Comités Permanentes de Consulta del Banco en cada uno de los países del área y de las altas autoridades del Gobierno de la República de Nicaragua.

Constancia expresa de nuestro reconocimiento vaya al Ing. Alfredo J. Sacasa por la valiosa contribución del INFONAC y al Sr. Presidente y Directorio del Banco Central, por facilitarnos este bello y grandioso auditorio que da realce a nuestras deliberaciones.

OPORTUNIDADES DE INVERSION

ALFREDO SACASA GUERRERO
Gerente General del INFONAC

Considero que esta Conferencia tiene una especial significancia, constituyendo un signo más de que Centro América ha comenzado a vivir con dinamismo su integración económica. Con esto quiero decir que la inte-

gración es ya un fenómeno que, con sus realidades, sus promesas y sus problemas, está afectando en una forma u otra a los industriales de nuestros países y por consiguiente a los pueblos centroamericanos.